

## **Zafra cierra con producción dispar**

La zafra 2013 llega a su fin con un balance dispar por parte de las industrias en la producción de azúcar, pero a la vez con un desahogo temporal por la reactivación de las exportaciones. Sin embargo, todavía persisten los problemas de los cañeros debido al precio bajo del mercado interno alentado por la venta desesperada para contar con recursos y honrar sus compromisos.

El 15 de noviembre, el Ingenio Azucarero Guabirá (IAG) superó los 3.154.922 quintales de azúcar producidos el año pasado y todavía tiene para una semana de molienda, dependiendo de las condiciones del clima y de la disponibilidad de materia prima.

Según el presidente del IAG, Carlos Rojas, este año prevén cerrar la zafra con 3,2 millones de quintales y un stock importante de alcohol gracias al sistema industrial de apoyo que permite una molienda en promedio de 16.500 toneladas al día.

La Corporación Unagro, según su gerente general, Marcelo Fraija, concluyó la zafra el viernes 15 de noviembre con una producción de 3.425.000 quintales de azúcar. El año pasado Unagro rompió todos los récords y se ubicó en el primer lugar a escala nacional con una producción de 3,5 millones de quintales.

## **Tarija**

Industrias Agrícolas de Bermejo (Tarija), según el presidente del directorio cesante, Pastor Ferreira, terminó la zafra el 28 de octubre con una producción total de 680.000 quintales, es decir, casi un 45 por ciento menos que 2012 debido a las heladas.

Lejos quedó el ingenio Bermejo de los 1.184.113 quintales que procesó el año pasado. En estos momentos el ingenio de Bermejo se debate en una aguda crisis institucional interna, al extremo que su directorio ha quedado cesante y se anuncian reuniones y elecciones. El objetivo es revertir la crisis y comenzar a planificar el ciclo productivo para la próxima gestión.

De La Bélgica y San Aurelio no hay información oficial y los pocos datos obtenidos son de fuentes extraoficiales.

## **La Prensa / La Paz**

### **Productores de papa, en quiebra**

El presidente de la Federación de Horticultores y Fruticultores (Fedehfrut), Nué Morón, informó ayer que los productores de papa de Santa Cruz se declararon en quiebra debido al bajo costo del tubérculo en el mercado y por las tres heladas que arruinaron los cultivos.

Dijo que "los productores estamos quebrados. Desde el año pasado, el agricultor vende la papa entre 12 y 18 bolivianos, pero el costo real de producción es de 26 bolivianos".

## **La Razón / La Paz**

### **Subvención para alimentos en 2014 será mayor a Bs 240 MM**

Para 2014, el Gobierno prevé que la subvención a los alimentos que comercializará la estatal Emapa estará por encima de Bs 240 millones, monto presupuestado para este año. Los recursos están consignados en el proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2014.

El viceministro de Presupuesto, Jaime Durán, dijo que la previsión de los recursos es para que los precios se mantengan bajo control. La autoridad no precisó cuánto ni para qué tipo de alimentos que comercializa la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) se destinarán los recursos calculados en el Presupuesto 2014. “Lo que hemos presupuestado para este año más o menos son Bs 240 millones (y) seguramente va a ser un poco más (para 2014) en virtud de que hemos tenido un cierto ascenso de los alimentos y seguramente nuestra Emapa, cuando hagamos la conciliación a fin de año, ya nos dirá el dato exacto”, expresó la autoridad. Producción. En lo que respecta a la producción interna de alimentos, el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, aclaró que en 2014 no habrá escasez como ocurrió este año, a causa de problemas climáticos, debido a que existe suficiente siembra. Enfatizó que “Emapa está trabajando” en las diferentes regiones del país para garantizar los alimentos que oferta, como el maíz amarillo, para alimentar a los pollos, y el arroz.

“Reiterar a la población que no existe la posibilidad de que vaya a faltar ningún producto en 2014, porque hay una buena siembra en superficie. En precios habrá estabilidad, aunque obviamente habrá una variación que no será excesiva, sino que va a permitir consolidar un precio que beneficiará al productor y al consumidor”, dijo.

El 21 de octubre, La Razón informó que entre enero y septiembre el Gobierno desembolsó Bs 242,8 millones para subvencionar la compra de harina extranjera con el fin de mantener el precio del pan de batalla en Bs 0,40. La suma superó el monto presupuestado del subsidio para este año, que era de Bs 240 millones.

El 4 de agosto, el ministro de Economía, Luis Arce, indicó que el Ministerio de Desarrollo Rural posee una estrategia para producir trigo y que buscan tierras del Estado para aplicarla. Precisó que hasta antes de 2025 se desarrollará el plan.

Este medio trató ayer de comunicarse, sin éxito, con la dirección de comunicación de Emapa, para conocer detalles sobre la subvención a los alimentos para 2014. En esta entidad se puntualizó que **subvencionan la adquisición de maíz, arroz, trigo y harina que se distribuye a los panificadores a Bs 135 el saco de 50 kilogramos (kg).**

El analista económico José Luis Evia advirtió que si la subvención a los alimentos continúa, podría convertirse en una fuerte carga para el erario nacional, más aún si deja de haber superávit fiscal. Se corre el peligro de que esta medida pueda beneficiar a sectores que no lo necesitan, a diferencia de otros que no cuentan con recursos para acceder a un producto, añadió.

“Una de las formas de focalizar mejor este tipo de subvenciones es otorgar un bono a los grupos sociales más necesitados. Otra alternativa para dejar de subvencionar es mejorar los incentivos para incrementar la producción”, propuso Evia.

El economista señaló que es fácil crear la subvención para el pan o trigo, pero es difícil eliminarla. Esto puede generar presión social para que se incremente el presupuesto o se amplíe a otros productos, expresó.

### **INE: Hay 73 predios tomados en Santa Cruz**

A través del Censo Agropecuario, el INE identificó 73 predios tomados de forma ilegal en Santa Cruz. Esta entidad empadronó a siete propiedades en sus oficinas regionales con la presencia de los propietarios.

El director ejecutivo del Instituto Nacional de Estadística (INE), Luis Pereira, señaló que en los demás casos el empadronamiento se realizó en el mismo lugar. Es de “73 la lista de propiedades tomadas, se hicieron siete (registros) en la oficina conforme a la metodología. Si el propietario no tenía control de su propiedad agrícola, asistía a la oficina en Santa Cruz para el empadronamiento. Sólo fueron siete”.

El 4 de octubre, la Asociación de Predios Productivos Agropecuarios Avasallados (Asppa) contabilizó alrededor de 75 propiedades agrícolas intervenidas de manera ilegal en Santa Cruz. El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y trigo (Anapo), Demetrio Pérez, indicó que se acordó con el Ejecutivo que los propietarios de las tierras afectadas podrían acudir a las oficinas del INE para ser censadas.

Pereira señaló que el censo tiene un avance del 99,2% y aseguró que en los departamentos de Oruro, Chuquisaca y Pando se concluyó con el trabajo.

“Son 82 comunidades a las que el censo no llegó, que frente a más de 20.000 comunidades empadronadas no representan ni el 0,5%. En términos de magnitud no es significativo para efectos de representatividad de las estadísticas agropecuarias y por eso el censo es exitoso”, afirmó la autoridad.